

## Déclarations de ministres

agents du ministère des Affaires extérieures recevront dorénavant une formation spéciale lorsqu'ils seront affectés dans des pays dont les gouvernements bafouent gravement les droits de la personne. Il en sera de même des agents de l'administration centrale qui, de par leurs fonctions, sont responsables d'importants aspects des relations avec ces pays.

Le comité a formulé une importante recommandation relative à l'établissement d'un institut qui aurait pour mandat de répondre aux demandes des pays en voie de développement qui cherchent à renforcer leurs institutions démocratiques et à promouvoir la protection des droits de la personne. Nous mettrons en oeuvre cette recommandation. D'éminents Canadiens seront invités à conseiller le gouvernement sur la structure et le mandat d'une telle institution.

[Français]

Le comité a attaché une grande importance à la dimension nordique de la politique étrangère du Canada. Le gouvernement est déterminé à exercer son contrôle sur le Grand-Nord avec la plus grande rigueur. Nous avons affirmé que la souveraineté canadienne s'étend à toutes les eaux de l'archipel Arctique et adopte des règlements établissant des lignes de base autour du périmètre de l'archipel. Nous nous sommes engagés à construire un brise-glace pour l'Arctique.

Notre politique étrangère pour le Grand-Nord comporte quatre thèmes dominants: Tout d'abord, affirmer la souveraineté canadienne; moderniser la défense nordique du Canada; ouvrir la voie à l'utilisation commerciale du Passage du Nord-Ouest; et promouvoir la coopération avec d'autres nations nordiques.

[Traduction]

Le gouvernement convient pleinement avec le comité que le Canada peut et doit jouer un rôle important dans les institutions multilatérales. Nous travaillons activement pour renforcer l'ONU en l'invitant à adopter les réformes nécessaires et en accordant tout le soutien voulu. Notre contribution au système onusien est maintenant la quatrième en importance, et nous jouons un rôle actif et efficace au sein de l'Organisation.

Le Canada a un rôle particulièrement important à jouer au sein du Commonwealth et de la francophonie. L'an prochain, les chefs de gouvernement des deux organisations se rencontreront au Canada—la francophonie à Québec en septembre, et le Commonwealth à Vancouver en octobre. Notre appartenance à ces deux familles internationales témoigne pour une bonne part de notre identité propre et nous entendons lui donner sa pleine mesure.

Monsieur le Président, l'interdépendance croissante, ou l'internationalisation des préoccupations nationales, est un thème majeur du rapport du comité. L'internationalisme est la véritable réponse à l'interdépendance. Le gouvernement, comme le comité, en convient. L'isolationnisme serait une erreur tragique. La marche du temps ne peut être interrompue. Certes l'interdépendance représente un défi de taille, mais elle nous offre aussi de grandes possibilités de promouvoir la paix et la prospérité à l'échelle internationale. Les nations, comme les personnes, peuvent accomplir de grandes choses quand elles collaborent entre elles.

• (1150)

Mais nous devons aussi faire preuve de réalisme, d'humilité, et d'un sens des proportions. Le Canada n'est pas une superpuissance et notre expérience nationale a été extraordinairement pacifique et prospère comparativement à celle de la plupart des nations du monde. L'internationalisme réclame une bonne dose de compréhension et de persévérance, et, tout simplement, beaucoup d'efforts.

Peu de pays sont mieux placés que le Canada pour apporter une contribution à l'ordre et au développement international. Peu de pays ont des liens aussi étroits avec tant de nations du monde—des liens historiques, familiaux, culturels et commerciaux. Notre acceptation de l'internationalisme exige une mise à contribution pleine et entière de tous les atouts du Canada et fait appel à toutes ses traditions. Telle est et telle demeurera l'orientation fondamentale de la politique étrangère du gouvernement.

[Français]

**L'hon. Donald J. Johnston (Saint-Henri—Westmount):** Monsieur le Président, j'aimerais d'abord remercier le secrétaire d'État aux Affaires extérieures (M. Clark) pour m'avoir fait parvenir une copie hier soir de son texte ainsi qu'une copie de sa réponse au rapport du Comité mixte spécial du Sénat et de la Chambre des communes.

[Traduction]

Je voudrais dire tout d'abord que dans cette déclaration il y a beaucoup d'éléments qui me plaisent. Mais vu le peu de temps dont je dispose, on le comprendra aujourd'hui, je dois m'en tenir aux sujets bien précis qui à mon avis appellent une critique constructive. Le magazine *Maclean's*, comme vous le savez, monsieur le Président, nous dit que le ministre a une réputation d'homme d'État efficace et respecté. Dans l'opposition nous ne demandons pas mieux que de le voir mériter cette réputation. S'il est déjà arrivé que son image n'ait pas été à la hauteur de la réalité, il serait tout aussi injuste, à notre avis, qu'elle soit maintenant plus belle que nature—si on brossait de lui un portrait plus flatteur qu'il ne le mériterait. Si de fait il y a vraiment des choses qui ne sont pas à la mesure ou à la hauteur, l'opposition a le devoir de les signaler à la population.

[Français]

Et je dois vous dire tout de suite, monsieur le Président, que malgré les éléments positifs de la réponse, beaucoup me désappointent profondément, et même si la réponse est étoffée de grandes déclarations de principe, surtout dans la première partie, elle est par contre dénuée de nouvelles approches créatrices dans plusieurs domaines, des domaines critiques, notamment la prévention de la course aux armements dans l'espace, c'est-à-dire la Guerre des étoiles, l'élaboration d'un traité global d'interdiction des essais nucléaires dont l'application sera mutuellement vérifiable, le manque de contrôle sur l'exportation des armements, le niveau de notre aide publique au développement ainsi que l'horaire établi par le gouvernement pour atteindre un niveau acceptable, le rôle que pourrait jouer le Canada en Amérique centrale.

[Traduction]

Voici les principales questions dont je désire traiter dans les quelques minutes dont je dispose ce matin. Tout d'abord, au